

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LAS AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE LA REGION

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes.—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 729

Palma de Mallorca 22 de enero de 1916

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^a ALSINA
y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no
publicados.

Los sin trabajo

En el número anterior dábamos los antecedentes en que se planteó el conflicto de los sin trabajo y exponíamos las razones que, a nuestro entender, obligaban a las autoridades ha desarrollar gran actividad para procurar trabajo a tanto desocupado, que se ve en el duro trance de no poder atender a sus más urgentes necesidades.

Las autoridades, el señor Alcalde y el señor Gobernador civil o no pudieron o no se dieron cuenta del gran apremio que había para atender a los desgraciados sin trabajo y habiendo hecho la petición el pasado miércoles 12, tuvo que esperarse a que se reuniese la Comisión de Murallas, presentase dictamen y lo discutiese el Ayuntamiento el lunes 17.

Pero como es sabido que el hambre no tiene espera y la gran mayoría de los obreros sin trabajo se encontraban en la suma miseria y tanto es así, que cuando el miércoles se reunieron hubo uno que se desmayó a causa de no haber tomado, hacia más de veinticuatro horas, alimentos.

Así que la situación era angustiosa en extremo, se había acudido a las autoridades y estas manifestaban que carecían de medios para atender el caso de momento. El señor Alcalde que tenía que reunirse la Comisión correspondiente y dictaminar y el señor Gobernador que había teleografiado y reiterado el telegrama al señor ministro y con todo quedaban los obreros sin comer y desfalleciendo de hambre, por lo que viendo que de momento no se les atendía resolvieron pedir permiso a las autoridades para hacer una postulación pública y con el producto poder comprar algo con que atender a sus exigentes estómagos y a los de su familia.

Pero en mal hora tuvieron el atrevimiento de no dejarse morir de hambre, porque toda la prensa local ha comentado el caso escandalizándose, poniendo el grito en el cielo de que los sin trabajo se hubiesen atrevido a postular.

Luego el Patronato católico también ha protestado—ellos que tienen por oficio la limosna—de que obreros se viesan obligados a postular.

Siendo cada vez más profundo el abismo que separa las clases sociales, ha de estallar la guerra entre pobres y ricos, y será la más sangrienta que haya habido jamás.

Engels

Tanto ha sido el ruido que ha movido esa gente que, en verdad, hemos llegado al extremo de preguntarnos interiormente si sus protestas serían sinceras y para desvanecer nuestras dudas hemos tenido necesidad de acudir a los hechos para que con su muda elocuencia nos ilustraran y dieran firmeza y seguridad a nuestro pensamiento y calor a nuestras convicciones.

Dicémos los hechos que el 20 de noviembre el Ayuntamiento de esta ciudad dejó sin trabajo a 150 obreros y la prensa y el Patronato permanecieron mudos, nosotros protestamos.

Desde entonces se han suspendido varias obras, por lo que han aumentado los sin trabajo y toda esa gente ha seguido muda sin escandalizarse, es decir que mientras los obreros se han resignado la prensa local y el Patronato han vivido como quien se baña en agua de rosas.

Durante estas ocho o nueve semanas no han dejado los sin trabajo de acudir a la Alcaldía para hacer presente a la primera autoridad municipal su angustiosa situación y esa prensa que ahora se escandaliza y ese Patronato que ahora protesta no han hecho, absolutamente nada. Nosotros en nuestro modesto periódico, no hemos dejado de clamar uno y otro día para que se diera trabajo, para que se abriesen obras y se ocupase a tanto sin trabajo y no se nos ha hecho caso, no se nos ha atendido en nada absolutamente. Y esa prensa, ante nuestras instigaciones tampoco ha hecho caso, ni eco de nuestras demandas. Así que consideramos que la actitud adoptada por esa prensa y más aun por la entidad, no es sincera y que buena parte de culpa les corresponde dada la actitud que han observado ante la calamidad.

Diremos por último sobre este aspecto de la cuestión, que no estamos conformes con ninguna clase de limosna y en este caso apreciamos que no es un sencillo pedir limosna: estimamos que reviste los caracteres de una calamidad pública a la que momentáneamente se ha atendido.

El lunes 17, los concejales dieron un voto de confianza al Alcalde, después de aprobarse el crédito de diez mil pesetas para empezar obras en que colocar a los sin trabajo.

Con urgencia se pasó el expediente al Gobierno civil, quien lo aprobó inmediatamente según se nos ha dicho, pero las obras no se abren ¿qué pasa señor Alcalde? ¿qué interés hay en demorar que se dé ocupación a esos obreros? ¿No se ha dado cuenta que puede contraer la enorme responsabi-

dad ante la opinión de ser el causante de la muerte por inanición de alguno de esos infelices?

Nosotros elevamos nuestra más enérgica protesta, de nuevo, contra tal proceder y entendemos que quien no se sume a nuestra actitud carecerá por completo de autoridad para mostrar su disconformidad en que se postule o de cualquier otro suceso desagradable que pudiera ocurrir.

Más de doscientos obreros se encuentran en situación desesperada, hambrientos y la Alcaldía en consultas y otros pretextos que nosotros entendemos completamente injustificados, va demorando un día y otro día el empezar las obras ¿que se pretende con tal conducta? Hemos de confesar que no sabemos a que atribuirlo; pero si con ello se pretendiera echar por el camino de la desesperación a esos honrados obreros, a quien se tendría que exigir estrecha cuenta sería primero al señor Alcalde y luego al señor Gobernador civil por no atender como el caso requiere a tan imperiosas y apremiantes necesidades.

* * *

Respecto a la resolución de seguir abonando los jornales a 1'50 pesetas, tomada por el señor Alcalde, nos ratificamos en todo lo dicho respecto a esa retribución y hemos de confesar que nos satisfaría mucho el ver un presupuesto hecho sobre la base de los seis reales en que se mostrase la posibilidad de poder atender, con dicho salario a las más apremiantes necesidades de una familia y aun de un solo individuo. ¿Nos dispensarán este marcado favor los concejales o el Alcalde? To-

La Monarquía española en cien años de Poder ha promovido once guerras formales y treinta y nueve de menor cuantía; perdió catorce millones de kilómetros cuadrados de territorios; cuatro millones de vidas; cincuenta millones de súbditos y veinticinco mil millones de pesetas; de los que se deben todavía diez mil millones, por los cuales se abonan intereses. Dichos diez mil millones y sus intereses, han de salir de las espaldas del pueblo español.

dos los obreros esperan ansiosos los luminosos consejos de los ediles para resolver el asunto, ya que ninguno acierta con la solución. En cuanto a nosotros ya digimos en el número anterior que ¡menos de 2'50 pesetas no hay posibilidad, según nuestra modesta opinión, a atender a lo más indispensable para la vida. Sin embargo, siempre nos remitimos al mejor juicio y esperamos con impaciencia que los representantes de la ciudad nos saquen de nuestro error, si es que estamos en él y si no que se suban los salarios a lo indicado por nosotros, puesto que de lo contrario creeremos que los señores concejales tienen el deliberado propósito de aniquilar lentamente a la masa obrera, sembrando entre ella a manos llenas la anemia y la tisis.

Terminaremos con lo que ya manifestamos en el número anterior: es preciso dar trabajo a todos inmediatamente y los salarios que permitan siquiera comer, ya que el Ayuntamiento no quiere ponerlos con que se pueda atender a las más apremiantes necesidades de la vida.

LAS ACTUALES CORTES

Terminado de hecho la vida de las actuales Cortes, no pasará mucho tiempo sin que de derecho dejen de existir y sean convocadas las que han de sucederlas.

Corta labor, y nada buena, realizaron aquellas; ¿será mejor la que efectúen las que funcionarán dentro de algunos meses?

Las circunstancias por que atraviesa el país, agravándose cada vez más, inclinan a creer que sí; los antecedentes de nuestros gobernantes, los pequeños móviles en que generalmente se inspiran y lo equivocadamente que suelen apreciar la realidad, ponen la duda en nuestro ánimo.

¿Habrá diferencias importantes entre las Cortes ya muertas y las que han de sustituirlas? Creemos que no. Su composición, por fuerzas políticas, será aproximadamente la siguiente:

Los liberales ó ministeriales (partidarios de Romanones y partidarios de García Prieto) constituirán una mayoría capaz de hacer frente a todos los demás grupos de la Cámara, mayoría que se verá robustecida muchas veces por los votos de los reformistas.

Los datistas o conservadores idóneos compondrán la minoría más importante, aunque no tanto como lo era en la fenecida Cámara la formada por los dos grupos liberales.

Los mauristas serán más que ahora, si bien su número no se elevará mucho, á no ser que el Gobierno, procediendo torpemente, les eche una mano.

Los reformistas también tendrán un pequeño aumento, que se lo proporcionará no su propoganda ni su influencia en el país, sino sus buenas relaciones con el partido liberal.

Los elementos propiamente de la izquierda (Conjunción republicano socialista y otros grupos republicanos) contarán con igual número de diputados que hoy, de no haberse fijado el país en la declaración de quiebra, hecha recientemente en las Cortes por los monárquicos, con motivo de la discusión de las reformas militares. Si el país se ha hecho cargo de declaración tan grave, la cifra de los diputados de la izquierda será mayor que la de ahora.

Y los carlistas, integristas y de Defensa social no experimentarán en el número que hoy tienen alteración sensible.

¿Qué labor deberían acometer inmediatamente que se reunieran las futuras Cortes? Aunque hay muchas cuestiones de grande interés, a todas ellas se impone por su urgencia la económica en sus diversos aspectos y principalmente en lo que se refiere al abaratamiento de las subsistencias y a la crisis de trabajo, relacionada ésta con el desarrollo de la producción.

Ni la cuestión de la enseñanza, ni la reorganización del ejército, ni ninguna otra, pueden reclamar razonablemente la prioridad sobre aquélla.

Lo primero para un pueblo es vivir, y no vive si los precios de los artículos alimenticios están por las nubes y los salarios de los que trabajan son cortísimos, no vive si muchos, muchísimos de sus hijos no cuentan con la ocupación regular que les permita obtener los recursos con que poder alimentarse y alimentar a los suyos; no vive tampoco si en vísperas de una situación internacional en que la escasez de brazos para el trabajo va a sentirse en grado extraordinario, no procura retener en su propio suelo, mediante la creación o el fomento de obras de toda naturaleza, los brazos y los capitales que en él hay.

Ante esta suprema necesidad, ante esta urgentísima demanda nacional, y lo que con ella directamente se relacione, todo lo demás debe ser relegado a segundo término.

¿Lo entenderán así las futuras Cortes? Pues se colorán a la altura de las circunstancias y se pondrán en camino de hacer obra fructífera para la nación. ¿Siguen rumbos opuestos, se engolfan en cuestiones de mucho menor interés y aun en asuntos menudos que sólo importan a unos cuantos individuos? Pues entonces despertarán contra ellas la odiosidad del pueblo y acaso logren que de esa odiosidad salgan protestas ruidosas y manifestaciones violentas, rayanas en movimientos revolucionarios.

Aunque vivimos en un periodo excepcional, preñado de dificultades, si las futuras Cortes quisieran trabajar bien, si se sintieran inspiradas por anhelos verdaderamente patrióticos, por afanes de calmar al país los dolores que

experimenta y de procurar su restablecimiento, podrían hacerlo.

Ansiosos todos los ciudadanos de llegar ahí, contados serían los que pusieran dificultades a tan laudable y provechosa labor. Sólo los grandes parásitos que viven a costa de la nación intentarían creárselas; pero sus esfuerzos serían anulados por la acción arrolladora que contra ellos emplearía la casi totalidad del pueblo español,

Si el partido liberal llevase a las futuras Cortes el firme propósito de servir con celo al interés general, estaría libre de que en ellas surgieran conflictos o dificultades graves que pusieran en peligro la vida del actual Gobierno o de algún otro que saliera de dicho partido.

De no tener esos ánimos, de vivir como han vivido casi todos nuestros Gobiernos, desinteresándose de lo que más conviene al pueblo español, surgirán en la mayoría las disidencias fomentadas por las ambiciones personales, y la minoría más fuerte, la de los conservadores idóneos, no sólo procurará avivarlas, sino que trabajará cuanto pueda para tomar el desquite del golpe que contra ellos asestaron poco ha los liberales.

Y en este caso, o el partido liberal caerá pronto del Poder, experimentando grave quebranto, o sólo continuará en él uno de sus grupos, pero teniendo las Cortes cerradas.

Algo podría cambiar esta situación el que se vieran señales—cosa para nosotros muy dudosa—de que la brújula política, mejor dicho, las inclinaciones de la Corona, apuntasen al maurismo. Si eso ocurriera, la corriente de opinión, implacablemente adversa al hombre de 1909, imposibilitaría la exaltación de éste al Poder, y contribuiría, por tanto, a la continuación en él de los liberales.

De todos modos, si éstos siguen los rumbos de otras veces, sobre hacer poco duradera su estancia en el Gobierno, podrían dar motivo a que se produjera un movimiento insurreccional que librase a España de los grandes males que la ha infligido el régimen político imperante.

PABLO IGLESIAS

(De España)

Ya marcharon los quintos...

Ya marcharon los quintos.

Iban riendo, cantando, para borrar de su pensamiento el triste recuerdo de los viejos y de su amor estropeado.

De vez en cuando empuñaban la bota, más que para beber para cubrir las lágrimas mucho rato comprimidas que impertinentes resbalaban por las mejillas y para depositar en ellas el amargo dolor de los corazones.

Allá van marcando el paso como soñando en la instrucción, en los ejercicios de más tarde; y cantando siempre, queriendo así demostrar, que van á defender la patria, muy conformes y resignados.

Los padres los pequeños hermanos y las novias los vieron marchar desde el andén de la estación, saludándoles con los pañuelos mojados en lágrimas.

Y no hay más que llanto, suspiros; los

padres ni siquiera formulan una queja enérgica y las madres, ni siquiera crisan los puños en ademán de rebeldía para indicar que serían capaces de defender a los mozos que se alejaron.

El pobre jornalero que ve deslizar la triste vida entre continuos y amargos dolores que laceran el corazón, después de todo siente envidia a los soldados. El también quisiera ir a las filas, con su alma henchida de ilusiones como hacia 25 años; porque más triste es la realidad amarga de los años que todas las pasajeras nostalgias de la campaña.

Los soldados marcharon para prestar a la patria el obligado servicio; sí a la patria... porque la patria es de ellos, aunque días antes de marchar les despidieron de la casa porque no les era posible pagar el alquiler.

Allí en el ejército, sabrán respetar a quienes profanen su rostro con una mano impura, tan sólo, porque desde pequeños oyeron decir que debemos inclinar nuestra cabeza ante las estrellas de una bocamanga.

¿Hasta cuando será esto?

¿Hasta cuando las familias llorarán al ver desaparecer por entre espesos olivares la negra serpiente en que van los quintos?

Hasta cuando los soldados, los pobres hijos del pueblo, sumisos y cobardes, abandonarán cantando y bebiendo el hogar que reclama su presencia para estar tranquilo?

¿Cuándo podrá ser que en vez de suspiros se oigan rugidos estridentes, para vengar una ofensa?

¿Cuándo podrá ser que en vez de vino los parias, los soldados, empuñen para beber la vacija del éter, que dé ánimo y vigor, para proceder al desquite de tanta injusticia.

¿Cuándo en fin, serán sustituidos los gritos de los que cantan para distraer sus ánimos, cuando abandonan su pueblo, por los grandiosos y sublimes vivas a la paz y a las verdaderas patrias libertadas?

Ya marcharon los quintos... riendo y cantando por desgracia.

G. MORÓN

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahinco por la difusión de la prensa obrera.

En Palma se sigue jugando

En nuestro número anterior, denunciábamos el que personas que nos merecen completa confianza nos habían asegurado que en Palma se jugaba. Hoy volvemos sobre el mismo tema, puesto que a lo que denunciábamos en el número anterior, se nos afirma que sigue lo mismo, o sea que se sigue jugando.

Y lo que pasa es por demás irritante. Se nos han dado pelos y señales de hechos que es preciso evitar a todo trance. Ha sucedido que en un café que se jugaba ha sido perseguido el juego y, en cambio, en otro u otros cafés inmediatos se tiraba tranquilamente de la oreja a Jorge. ¿Es de justicia tal proce-

der? ¿Porque no se persigue a todos? Y téngase en cuanto que no nos quejamos que se persiga a un café, sino el que deje de hacerse con todos e insistimos de nuevo cerca del señor Gobernador civil, para que persigas esta calamidad social que tantos estragos causa.

No sabemos si el señor Alonso Martínez, se atreverá con ciertos establecimientos en que acude el ampa dorada á jugar; pero hemos de decir que no cejaremos en nuestra actitud de denunciar esta calamidad pública.

Tenemos sumo interés en que se persiga este vicio por las muchas víctimas que causa entre la clase obrera. Entre las otras clases, si bien es lamentable, los estragos no son tan grandes.

Esperamos, pues, que el señor Gobernador civil se haga cargo de nuestra denuncia de que: *en Palma se sigue jugando* y proceda, por tanto, contra los infractores de la ley, en la seguridad de que si consigue poner coto a tamaño mal merecerá el aplauso de todas las personas honradas.

MONÓLOGO

Hecho expresamente y leído en la velada del V Aniversario del Orfeón Socialista «Coro Progreso» que fué el 17 de octubre pasado.

En el interior de un coche

De una vetusta ciudad
salió un mal sagrado coche
a toda veladad;
(Esto sucedió de noche).

Aquel coche conducía:
Un cura, un ultramontano,
uno de la Monarquía
y un edil republicano.

Terció la conversación
sobre ideas avanzadas
y de las muchas cruzadas
que tuvo la religión.

Ahora que querrá el oyente,
saber como discutían,
escuchar lo que decían.
¿No es eso? Perfectamente.

Que la religión cristiana
es la que encierra verdad;
que es falsa la mahometana,
porque es una atrocidad;
que el que al Salvador no cree
resulta ser un ateo
y se merece una «tea»...
en fin, la mar de jaleo.

De pronto el republicano
que era un tipo muy guasón
dijole al ultramontano:

—Tiene usted mucha razón,
con eso estoy a su lado,
la idea es muy excelente,
debe ser decapitado
si hay por ahí un mal creyente.
¿Qué es esto de no creer
que Dios fué una maravilla,
que de una simple costilla
hizo una hermosa mujer?
Que en un jardín delicioso
a Eva y Adán colocó;
que el hombre un tanto y gozoso
la manzana se comió.
Que después de aquel desván
se apareció en el jardín
la figura de Caín.
hijo del Tenorio Adán.

Que éste a su hermano mató por envidia, ¿no es así? Que encontró por allí una mujer y se unió.

Si un ateo renegado quiere que el cura haga ver, quien parió aquella mujer, merece ser fusilado. Se levanta el del sayal y dijo:—Perdone usted, hable si quiere formal —Está muy bien, hablaré.

Esa sagrada escritura que usted tantas veces mira, dispense usted. Sí, cura, me resulta una mentira. Y no es eso solamente cuando quiera le hago ver que es de lo más indecente que en el mundo pueda haber. Hay de la Biblia pasajes que no leí cosa igual. ¡Qué tiros a la moral y a la honestidad que ataques! (Pausa)

Una pálida mujer decía desesperada: Pero doctor ¿puede ser hacerme a mí colorada? Claro contestó el doctor, con un cuarto de lectura de la Sagrada Escritura sal de seguro el color... Dejando a la religión aparte, que ya lo está, quiero una contestación de vuestra paternidad.

¿Es lógico que en la tierra pase hambre el trabajador? Dígame ¿nuestro señor es amante de la guerra? Como puede el padre Eterno echar un hijo a la hoguera... Señor Cura yo quisiera saber donde está el infierno. ¡Ah! ya se encuentra turbado no sabe que articular Ya puede usted contestar que aquí le esperó sentado.

Ya que el cura se calló y contestación no oí, pues también la espero aquí bien sentado y se acabó.

SALVADOR FERRÁNDEZ

Elche.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Más sobre los maestros barberos

Para D. Juan Bauzá

Arremete V. contra mí por el escrito que publiqué en este semanario sobre la cuestión de los barberos referente a la tarifa de precios anunciada por «La Novedad» en la prensa diaria.

Después de advertirme que es V. un hermano de todo explotado y amante de la libertad como el que más—de lo cual me alegro porque en cuyo caso es V. hermano mío y yo de V., puesto que también soy obrero—me dice que no supe distinguir que las citadas tarifas eran para Salones y no para Barberías, y dándome de ello la lección usted separa las Barberías de los Salones, de forma que estos son para los pudientes y aquellas para el obrero, agregando otra vez que

no distingo y haciéndome saber que aún hay clases.

Pues hermanó mío, confieso que soy un verdadero mentecato y que casi todos los palmesanos lo son también, porque todos menos los de «La Novedad» entendimos que la menoscada tarifa era para todos los que necesitan del barbero, máxime cuando aún no se nos ha hecho distinguir que dejasen de ser Barberías los Salones donde se afeita y corta el pelo, ni se nos haya demostrado que en las llamadas Barberías donde concurre el obrero no concurren también (y en bastante número en muchas de ellas) los pudientes.

No estrañe pues el señor Bauzá que yo ni muchos como yo supiéramos distinguir el caso de Salones y Barberías, pues dada su ambigüedad y confusión, el sentido común y la conveniencia misma de los barberos aconsejaba que «La Novedad» al anunciar los nuevos precios estableciera debidamente la distinción.

Nos hubiera ahorrado la plancha.

Tenga en cuenta además el hermano Bauzá que el cañonazo que yo disparaba era contra la tarifa misma y que en mi escrito reconocía el derecho de los maestros barberos a mejorar su situación y regular debidamente los precios de su trabajo, aunque en la actualidad considero un desplante y una inconveniencia para los mismos dueños de Barberías el que eleven los precios de su trabajo.

Conforme en que cada cual sepa lo que ha de ganar al empezar su trabajo, pero cúlpese a los dueños de Barberías el que no lo sepan, pues el alán de tener concurrencia les ha llevado a establecer los vicios y deficiencias de que ahora se quejan, vicios que pesan mayormente sobre los oficiales barberos, abrumándoles de trabajo que tampoco es remunerado debidamente, pues el trabajador barbero (el que va a salario) es el peor ttribuido de todos los demás trabajadores; y ya que V. es tan amante de los explotados, como hermano de ellos que es, no hará V. mal papel el que proponga a su Sociedad se conceda mejor salario a los oporarios barberos. De seguro que ellos se lo agradecerían.

Si así lo hace, como espero, entonces cuadrará mejor el cantito a la Libertad, al Progreso y a la Fraternidad. Y con más justicia y más a coro podremos dar el viva al Trabajo que usted me propone y que yo acepto.

Su hermano

L.

(Suscriptor de EL OBRERO BALEAR desde el primer número que salió).

DE PUENTE GENIL

Para el presbítero D. Emilio Cabello

Pronto hará un año, que dirigí a este mismo señor dos artículos en EL OBRERO BALEAR, recomendando poco más o menos que supiera cumplir con su obligación.

Pero se conoce, que tiene poco interés para él el emplear algo muy preciso para

tener respetos, y lo que se le decía en dichos trabajos no lo atendió.

Hoy vuelvo a manifestarle lo de entonces y después de aplicarle los mismos conceptos que le aplicaba, añado algo más que se me viene a la cabeza.

Parece mentira que un hombre educado en un ambiente en apariencias más puro que el nuestro, se ponga a un nivel tan bajo y que demuestre la ruindad de conciencia a las mil maravillas; ese nivel no es precisamente el que cabe a todo un representante de Jesús en la tierra.

¿No entiende don Emilio Cabello como cuestión de deshonra para los hábitos, ciertos papeles que representa vulnerando preceptos llenos de sublimidad y grandeza? Si no lo entiende, acabamos de decir que su carrera hubiera estado mejor empleada, en un albaricoque o cosa por el estilo.

El hombre que como este cura, trata de imponerse a los demás, con amenazas, con indignidades y en términos groseros, dedicándose a atropellar conciencias y a herir susceptibilidades, no merece, el respeto de aquellos que justamente ven en él al representante de una religión más o menos equivocada, pero bastante digna.

El hombre que abusando de la debilidad de otros, se erige en tirano o rey-zuelo, poniéndose por montera la ley divina, que pretende a cada paso poner como escudo para salvar algo que puede venir no debe considerarse como representante de aquel, que no tuvo ni una maldición para sus verdugos.

Si don Emilio Cabello tiene sentimientos, vea esas infelices trabajadoras que tienen que ir a misa porque el quiere, tiritando y robando un rato precioso de descanso a sus cuerpos extenuados.

Vea esos pobres obreros que por no pasar hambre, tienen que sucumbir bajo su poder.

Vea que ni aquellas mujeres ni estos obreros pueden ir con bendiciones en los labios cuando se les hace padecer, si algo llevan serán blasfemias.

Si don Emilio Cabello tiene talento, debe comprender, que así, no se hace religión, que así lo único, que pueden crearse, son enemigos que nunca perdonarán el agravio que se le infiere; debe comprender, que la misericordia divina dista mucho de sus tiranas acciones, en las que deja sin pan un hogar.

Déca en una ocasión que él había hecho cosas buenas por los obreros de Castillo-Anzul, y eso no es cierto, puesto que le maldicen y ultrajan y puesto que hay pruebas para presentarlas en contrario.

Si su misión es vivir, a costa del fanatismo y no pretenda nunca ser el tirano; porque la tiranía sólo pueden ejercerla aquellas personas de instintos depravados.

Con acciones nobles, puede hacerse amar de los obreros esos infelices para quien siempre debe estar el perdón misericordioso.

Dios en su omnipotencia infinita, no necesita de la insignificante ayuda de un hombre en la tierra; él tiene premios y castigos. ¿No es esto lo que tantas veces, dice? Pues si es esto, déjese de tonterías, porque de lo contrario, sólo contribuirá a ridiculizar más y más a ese mismo Dios.

Sepa usted perdonar, que el perdón es lo más grato a los ojos de Dios, que perdonó a sus perseguidores.

No abuse de la debilidad de los hombres, porque todo tiene su justa sanción. Por último, viva y deje vivir.

No se fie de los que le adulan y rodean, ellos son nuevos Judas: que le venderán si parece bien.

Haga desaparecer esa imposición y entonces las misas no estarán tan concu-

rridas, pero habrá hecho una obra que se aplaudirá.

Y además si las misas no están como he dicho tan concurridas, no por eso disminuirá la religión, porque hoy llena usted la Iglesia de hombres que blasfeman el altar, de mujeres que se rien de su figura estrambótica, y de muchachos, que le conceden el mismo mérito que, a un aperador en el momento de repartir a los animales la ración que esperan para reponer las fuerzas y eso es la más tremenda profanación.

Y esto se lo dice quien le respeta en el terreno personal.

¿Podrá enmendarse?

G. MORÓN

EL OBRERO BALEAR llama de nuevo la atención de todos los compañeros y simpatizantes para que acudan en su ayuda.

Es preciso que todos nuestros amigos se impongan la obligación de ayudar eficazmente al periódico.

Para ello hay que proporcionarle nuevos recursos y procurar su difusión, buscando nuevos suscriptores.

Si nuestros compañeros no se desvelan en esta noble labor para difundir nuestro ideal, puede correr peligro la vida de nuestro querido semanario.

De la Región

MANACOR

La Juventud Socialista de esta población ha nombrado el siguiente Comité:

Sebastián Artigues Morey, presidente.

Francisco Golabert Fons, vicepresidente.

Antonio Lluís Artigues, secretario.

Juan Sureda Sureda, vicesecretario.

Felio Juan Vaquer, depositario.

Estebán Febrer Fiol, recaudador.

Gabriel Amengual Rubí, contador.

Pedro Nadal Febrer, vocal 1.º

Gabriel Llodrá Puigrós, id. 2.º

Al tomar posesión de sus cargos el nuevo Comité, saluda fraternalmente a todos los que luchan por la emancipación de la Humanidad.

En España hay más de treinta millones de hectáreas de terreno sin cultivar.

Todos los años emigran por falta de trabajo ciento cincuenta mil personas útiles para la riqueza nacional. De éstas, ciento veintiocho mil son labradores. Emigran también porque aquí no hay más justicia que la de los ricos y caciques.

EN INGLATERRA.

Fusión importante

La Federación de mineros de la Gran Bretaña, en una conferencia celebrada últimamente en Nottingham, aprobó el proyecto de una triple alianza entre los obreros del riel, los trabajadores del transporte y los mineros. Ese proyecto ya había sido aceptado por la Unión Nacional de los ferroviarios y por la Federación Nacional de los trabajadores del transporte.

El plan fué trazado en privado, siendo puestas a la consideración de los delegados las siguientes condiciones de los principios de la alianza:

1.º Los asuntos sometidos a ese Cuerpo, y sobre los cuales deberá resolver, serán los de carácter nacional o los que afecten vitalmente un principio que, en opinión del Comité que lo presentara, necesitara una acción combinada.

2.º La cooperación de la alianza no será solicitada mientras el asunto en debate no haya sido considerado y aprobado por el ejecutivo nacional de la organización interesada, y cualquier Corporación que intentara iniciar un movimiento capaz de comprometer a las demás Corporaciones afiliadas deberá someter el asunto a la consideración de la organización total antes de que sea dado ningún paso definitivo.

3.º A los efectos de aumentar la eficacia del movimiento por la acción combinada se celebrarán asambleas periódicas de los tres Comités ejecutivos al menos dos veces al año.

4.º Será formado un Comité consultivo, compuesto de seis miembros, de los cuales dos serán elegidos en los Comités ejecutivos de cada una de las Agrupaciones. La función de dicho Comité consultivo consistirá en reunirse de cuan-

do en cuando, y será autorizado para convocar en cualquier momento una reunión especial del ejecutivo de los tres Cuerpos, siempre que lo juzgue necesario.

5.º Con objeto de cubrir los gastos de carácter administrativo, cada Cuerpo afiliado contribuirá con una suma anual de 10 chelines por cada mil miembros, o con la suma que fuere fijada con oportunidad.

6.º Simultáneamente con esos arreglos para la acción combinada entre las tres Agrupaciones aludidas, se procederá en cada Sección a la creación de un contralor efectivo y completo de sus respectivos Cuerpos.

7.º Será reservada una autonomía completa a cada una de las tres Agrupaciones afiliadas para poder obrar en su propia defensa.

8.º No existirá para ninguno de los tres Cuerpos la obligación de prestar su concurso en una acción cuando las condiciones anteriormente indicadas no se hayan cumplido.

9.º Se efectuará la acción combinada cuando dos de los tres Comités ejecutivos, reunidos a ese efecto, hayan votado en su favor.

Después de un largo debate, la Conferencia decidió adoptar el proyecto, previa modificación del párrafo 9.º en el sentido de que establezca con claridad que un paro nacional del trabajo no podrá ser declarado sin la decisión y sanción de la Conferencia, compuesta de las tres organizaciones especialmente llamadas para tratar el asunto.

Correspondencia Administrativa

MANACOR.—J. S. Recibido 7'05 pesetas. Pagado hasta fin de año.

PUENTE GENIL.—G. M. Recibido 4 ptas., a cuenta.

CABARCENO.—A. O. El Nivel. Recibido 8-ptas.

MADRID.—F. N. de Obreros en P. Recibido 5 ptas., a cuenta.

ACABA DE PUBLICARSE

El Socialismo

y el Conflicto Europeo

¿EL KAISERISMO: HE AHÍ EL ENEMIGO?
¿DEBE ESPAÑA INTERVENIR EN LA GUERRA?

POR,

A. FABRA RIBAS

CON UN PRÓLOGO DE
VICENTE BLASCO IBAÑEZ

y una extensa carta de

Gregorio Alexinsky

Exdiputado a la Duma de San Petersburgo

La obra consta de cuatro partes. En la primera se expone la actitud de la Internacional obrera antes y después de estallar la guerra. En la segunda se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes. En la tercera se estudian los caracteres de la unidad alemana, de la política de Bismarck, del pangermanismo, del militarismo mundial (la nueva ruta) inaugurada por el kaiser, examinándose detenidamente las deficiencias esenciales entre la política interior y exterior de Alemania, la de Inglaterra y Francia. Finalmente, en la cuarta parte se determina la situación especial de España ante el conflicto europeo y el carácter particular que el militarismo asume en nuestro país.

Esta última parte contiene datos y documentos de palpitante actualidad en el momento mismo en que se discuten las reformas militares en el Parlamento.

Cuidadosamente editada por la Casa PROMETEO, de Valencia, consta esta obra de cerca de trescientas páginas y se vende al ínfimo precio de

UNA PESETA

Los lectores que deseen adquirirla de-

ben hacer inmediatamente los pedidos a nuestra administración.

El autor y los editores ceden sus beneficios en favor de nuestros lectores; por lo tanto, la obra podrán obtenerla los que la pidan a nuestra administración, con un 15 por 100 de descuento al que pide más de cinco ejemplares.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado del importe correspondiente.

El 1.º de Mayo

Sociedad de obreros panaderos

En la última reunión celebrada por esta entidad se nombró la siguiente Junta Directiva.

Presidente, Pablo Marcó.—Vice-Presidente, Juan Pujol.—Secretario, Guillermo Villalonga.—Vice-Secretario, Bartolomé Fiol.—Vocal 1.º, Sebastián Cañellas, Id. 2.º, Onofre Fuster, Id. 3.º, José Suau, Id. 4.º, Jaime Frau.—Contador, Gabriel Pons.—Revisor, Andrés Obrador.—Depositario, Mateo Lusená.

Dichos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos, saludan a todas las sociedades hermanas que luchan por la liberación de la Humanidad.

Almanaque Socialista para 1916

Tiene 64 páginas de escogida lectura, direcciones de todos los organismos socialistas, calendario y gran número de datos interesantes para los obreros.

Se vende en esta Administración. Precio: 15 céntimos.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort
y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR Primero de mayo.

Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI

Obrera de Bañeras

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50
Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.